



SALUDO DEL DIRECTOR

Dos regalos que explican el quehacer de PROYDE

El primer regalo nos lo dio el papa Francisco con la encíclica DILEXIT NOS. En un mundo donde todo se compra y se paga, donde se acumula, se consume, donde somos presos de un sistema degradante que no nos permite mirar más allá de nuestras necesidades inmediatas, se nos habla de solidaridad, de amor gratuito, donde la entrega sin nada a cambio tiene sentido.

El segundo regalo es del papa León XIV, con su Exhortación Apostólica DILEXIT TE. Una clara invitación a redescubrir el amor a los pobres como signo esencial del Evangelio. Se reconoce en los pobres la presencia viva de Cristo.

El texto subraya **el vínculo entre el amor divino y el amor al prójimo, especialmente a los pobres, los excluidos**. Reconocer a Cristo en el dolor ajeno y servir a los pobres constituye el núcleo mismo de la vida cristiana.

El amor a los pobres es el “centro del evangelio”. El documento enfatiza que este amor no es una opción sino el camino del cristianismo. El amor a los pobres se manifiesta en acciones concretas: promover la dignidad de todos.



RESPONSABILIDAD SOCIAL CORPORATIVA

El tercer tiempo también se juega

El pasado 6 de octubre de 2025, nuestro responsable de RSC asistió a la charla **“El tercer tiempo también se juega”**, organizada por la Fundación Real Madrid. El encuentro abordó la importancia del envejecimiento activo y la mejora de la calidad de vida a través de la actividad física en la tercera edad.

Durante la jornada, el exjugador y médico Juan Antonio Corbalán destacó que **“la vida es movimiento y sociabilidad”**, subrayando que el entrenamiento físico, cognitivo y social es clave para frenar el envejecimiento funcional. También insistió en la influencia positiva de una buena alimentación, el descanso y un estilo de vida saludable sobre la expresión genética.

Por su parte, Alfonso del Corral, exjugador del Real Madrid y experto en cirugía ortopédica y traumatología, recordó que **“el tercer tiempo es fundamental jugarlo bien”**, advirtiendo sobre la pérdida de masa muscular en las personas sedentarias y la importancia de fortalecer la columna mediante el ejercicio.

Una inspiradora reflexión sobre cómo seguir jugando —y ganando— también en esta etapa de la vida.



Córdoba se consolida como capital del Comercio Justo en España



La ciudad de Córdoba acogió del 16 al 18 de octubre una serie de eventos clave para el movimiento de comercio justo en España, comenzando con el **VI Encuentro Estatal de Ciudades por el Comercio Justo** (16 y 17 de octubre) y continuando con la **Asamblea de la Coordinadora Estatal de Comercio Justo** (17 y 18 de octubre). Estos tres días se convirtieron en una cita fundamental para fortalecer las políticas de consumo responsable y el trabajo conjunto entre administraciones, entidades sociales y centros educativos.

Bajo el lema **"Justo y Punch!"**, el encuentro reunió a representantes de administraciones públicas, universidades, cooperativas del Sur global y organizaciones sociales, consolidando a **PROYDE** como uno de los principales motores del movimiento en España. Organizado por PROYDE e **IDEAS**, con la colaboración del **Ayuntamiento de Córdoba** y el apoyo de la **Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID)**, el evento puso el acento en el papel de las organizaciones sociales como agentes de cambio.

La representación de PROYDE en este encuentro se llevó a cabo gracias al trabajo conjunto del **Departamento de Comercio Justo** y del **Departamento de Educación**, reflejando la visión integral de la organización: unir la sensibilización social con la formación educativa para transformar hábitos y construir ciudadanía responsable.

Desde PROYDE se destacó la **educación como herramienta fundamental** para formar ciudadanos responsables y difundir los valores del comercio justo, especialmente en tiempos de crisis e inestabilidad, donde estas iniciativas ofrecen un referente de solidaridad y justicia económica.

La **mesa técnica de apertura** contó con la participación de **Carla Cruz**, responsable del Departamento de Comercio Justo de PROYDE. En su intervención, Cruz afirmó: **"Trabajamos para que en un futuro el comercio justo sea la norma y no la excepción"**, vinculando esta visión directamente con los colegios y el trabajo educativo que PROYDE desarrolla para que los estudiantes interioricen estos valores y los lleven a sus comunidades.

La **segunda jornada** del encuentro fue inaugurada por **Laura García**, responsable del Departamento de Educación de PROYDE, quien reforzó la importancia de la participación de las ciudades, las instituciones y los centros educativos en el fortalecimiento del comercio justo.

Durante las jornadas se abordaron temas como la compra pública responsable, la visibilidad de los productos de Comercio Justo y la educación transformadora. PROYDE tuvo un papel destacado en la organización de los espacios de reflexión juvenil dentro del proyecto **“Jóvenes por el Comercio Justo”**. Las sesiones promovieron el pensamiento crítico sobre la relación entre consumo, cambio climático y desigualdad global, reforzando el papel educativo de PROYDE en la formación de ciudadanía activa y comprometida.

Tras el **encuentro, se celebró con éxito un encuentro específico para centros educativos por el Comercio Justo** los días 24 y 25 de noviembre en Madrid, organizado

por PROYDE e IDEAS en el mismo marco de proyecto. La iniciativa permitió motivar al profesorado y ofrecer herramientas pedagógicas que faciliten la incorporación de los valores del comercio justo en el aula, consolidando el compromiso de PROYDE con la educación como vía fundamental para formar ciudadanos conscientes y responsables.

PROYDE participa activamente en la **certificación de centros educativos por el Comercio Justo**, y actualmente agrupa a más de **46 centros certificados**, contribuyendo a que estas instituciones se conviertan en espacios de referencia para el consumo responsable y la promoción de la justicia económica, social y ambiental.

Con iniciativas como ésta, PROYDE reafirma su liderazgo y demuestra que el comercio justo no es solo una alternativa, sino un camino sólido hacia un futuro más humano, solidario y sostenible.



ANDALUCÍA-MELILLA

Un inicio de curso lleno de vida y compromiso

Este curso ha comenzado con intensidad. ¡Desde septiembre, nuestra delegación no ha parado! Comenzamos con el primer encuentro de delegadas y delegados locales, donde compartimos la campaña **“Volver a la escuela, volver a reír”** y planificamos todo lo que nos espera este año.

Entre nuestras acciones, destacamos la ginkana por el Consumo Responsable en Jerez de la Frontera, destinada a niños y niñas de primaria, y nuestra participación en el VI Encuentro de Ciudades por el Comercio Justo en Córdoba. Además, acompañamos a Jenny y Consuelo, productoras de cacao y quínoa de Ecuador y Perú, en su visita a Jerez, mostrándoles el trabajo de la ciudad en Comercio Justo.

También hemos participado en el primer encuentro del año de la REDAVI (Red Andaluza de Voluntariado Internacional) y visitado equipos locales en Jerez, San Fernando, Sanlúcar y Arcos. No han faltado reuniones institucionales, trabajo en red con otras entidades ni talleres en centros educativos.

Cada acción nos recuerda que, juntos, los pequeños pasos construyen grandes cambios.. **¡Seguimos sumando acciones!**



Visita a proyectos en Guatemala

Del 30 de septiembre al 13 de octubre, visitamos (el equipo de proyectos y el director) los proyectos que se están realizando en Guatemala con PRODESSA, ONGD del Distrito de Centroamérica.

Se ha visitado la Ciudad de Guatemala, el Centro de PRODESSA, La Antigua Guatemala, las comunidades de San Cristóbal Verapaz y Zona Reina, con las mujeres indígenas. La zona de Champerico, en la Costa del Pacífico. Se visitaron los proyectos educativos de la zona y los proyectos de desarrollo comunitario.

Los últimos días se dedicaron a una reunión en el Ministerio de Educación, otra con el equipo directivo de PRODESSA y la Casa de Formación San José, teniendo un compartir con los escolásticos y novicios de los Hermanos de La Salle.

El viaje ha fortalecido y enriquecido el trabajo común de PROYDE y PRODESSA en Guatemala, por lo cual seguiremos compartiendo el desafío de trabajar por mejorar la calidad de vida de los más vulnerables.

Hemos recibido una inestimable atención y acompañamiento, lleno de fraternidad y cariño. Gracias infinitas.



Nuestro corazón está en las periferias: PISCO, 2025



El pasado mes de julio, junto a mi compañera Bea Orozco y cinco exalumnas del Colegio La Salle Nuestra Señora de las Maravillas (Marta, Clara, Bea, Sofía y Jimena), tuvimos la suerte de emprender una aventura que cambió nuestra forma de mirar el mundo.

Durante cuatro semanas de voluntariado en el Colegio Fe y Alegría 77, en Pisco (Perú), compartimos vida, aprendizaje y esperanza con una comunidad educativa profundamente comprometida.

Cada día fue una lección de sencillez, entrega y alegría. Los niños y niñas nos enseñaron el valor de lo pequeño, el poder del cariño y la fuerza de la educación cuando se vive desde el corazón.

Convivir con la Comunidad de Hermanas Guadalupanas fue también un regalo: su constancia y su generosidad sin medida nos mostraron el verdadero sentido de los valores lasalianos: fe, fraternidad y servicio.

Esta experiencia nos ha marcado para siempre. Volvemos con la certeza de que el voluntariado no transforma solo realidades, sino también personas. Gracias a las ONGs PROYDE y Edificando, cuyo apoyo y acompañamiento hicieron posible esta vivencia inolvidable.

Lidia Blasco